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快快進步，慢慢長大 

天底下的媽媽都會期待自己的小孩趕快長大，我卻是害怕我的寶

貝長得太快，害怕他的發展遠趕不上身體的成長，害怕他離入小學的

年齡越來越近，害怕我年紀越來越大，無法長久負荷他與日俱增的體

重及那鬧起脾氣的巨大力量！ 

如果用嚴格的標準來看，世界上保守估計有萬分之 2、3 的孩子

被診斷為自閉症，從孩子確診為自閉症開始，許多家庭一輩子得背負

這沉重的責任！一年多前，就在孩子 2 歲時，因為語言遲緩而就醫，

當時診斷孩子疑似自閉症，那時我們全家人還不了解這個病症，還跟

世俗的見解相當，以為自閉兒都是獨特的天才，隨著評估報告出爐、

各項發展明顯落後的數據及我們閱讀對自閉症的報告後，我們才知道

事情的嚴重性，隨之我們全家人的生活跟著改變，也開始我們漫長且

無止境的治療歷程！ 

多少個夜晚，我好累卻難以入睡，我看得孩子沉睡的臉，這是個

多麼可愛的臉龐，但是這個小腦袋到底出了什麼問題？是哪根筋沒接

通？為什麼會獨自困在自閉且無聲的世界？為什麼不與外界溝通？如

果可以的話，他這顆小腦袋所受的痛苦與傷害應該由當媽媽的來承

擔，而不是讓這個未滿 4 歲的幼兒獨自承受。 

從外表上看，孩子與普通的小孩無異，嘴角時而綻放頑皮燦爛的

笑容，眼中更是常閃爍著奇特聰明的光芒。我常想，長的如此聰慧的

孩子，為什麽會困在自閉的牢籠？他的問題究竟出在哪裡？他因情緒

問題，被許多醫院及治療師拒絕，光想起去年到處求醫、看診、重訴

病情、退診的日子，就覺得無力，早療的時間是何等的寶貴，下一步

該怎麼走？我每一個決定都關係著孩子的未來，這真的是沉重的責

任！但是我是孩子最大的力量來源，我要更堅強，孩子你也要加油！ 

我曾開玩笑說，活到 30 歲跑醫院的次數遠不及於這兩年！為了

帶孩子上早療、語言等課程而奔走於各醫院，全家人跟治療師為了糾

正孩子堅持穿同一雙鞋、不穿長袖衣服等固著行為，花了數個月的工

夫；為了要教孩子說幾個簡單單字，花了 1、2 年時間，他還是ㄣㄣㄚ

ㄚ不知所云；我每次在回家進門時，都故意大聲叫喊”媽媽回來了”，

期望他能熱切地跑來抱我或回頭看我一眼，但這種期待多數只是換來
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一陣沉默，但我仍是要棄而不捨地努力，我相信這點點滴滴的努力總

有一天將凝聚成一股強大力量，會讓他體內的能力萌芽！ 

教養特殊孩子，表面上是大人對孩子付出很多心力，其實應該是

我們得到更多的成長！我常想或許要感謝老天，若沒有給我一個特別

的孩子，我應該仍渾渾噩噩地過日子，應該不會主動充實醫療及教養

知識、不會接觸許多醫院及團體、不會看到許多特殊家庭的辛苦，更

不會知道擁有一個平凡健康的孩子是多麼珍貴的幸福！我曾試想幸好

這個慢飛小天使出生在我家，因為我相信我的家庭有足夠的耐心和時

間來教養他，我捨不得這個小寶貝的能力在別的家庭被埋沒。 

前幾天看到一則小新聞，一個小標題寫明「自閉兒沒藥醫，浪費

醫療資源」，朋友怕我難過，略為避開話題，但反而我可以樂觀自信地

開玩笑說，自閉兒當然不是吃藥就會治好的，是要靠很多行為療育來

改善，我的寶貝在醫院就是靠這些結構化教學、行為治療，現在變得

很棒，情緒變的穩定多了，朋友也對於我們在東跌西撞後能找到一條

踏實的療育之路，感到高興！醫院不僅教我們教育自閉兒的方法，重

要的是讓我們家有自閉兒的家庭體會到帶孩子的樂趣及成就感，這種

感受是我們在去年療育前所未有的！ 

對一般家庭而言，孩子叫「媽媽」這件平凡的事，卻是我到現在

還期待能早日實踐的夢，從孩子 1 歲等到近 4 歲，從希望孩子能在過

年給我這個驚喜，到期望母親節能收到這個大禮；因為有這個慢飛天

使，我才曉得自己竟然變得如此堅強及脆弱，堅強的是自己一個小女

子會開著車、騎著機車，帶著小孩跑遍大小醫療院所，脆弱的是別人

幾句無心話語都會深深刺傷我，我也不斷提醒自己，媽媽沒有悲傷的

權利，最脆弱的是媽媽，媽媽也應該要最先站起來，我常對著孩子大

喊，加油！加油！希望給他加注力量，其實是給自己走下去的力量！ 

醫院的兒童聯合評估常排滿診，但據醫生表示，僅有 2、3 成家

長接受孩子是自閉兒或發展遲緩事實，認為「大隻雞慢啼」，長大就會

好轉，而不願意接受早期療育。在醫院及社會團體協助下，我們已接

受近 2 年的早療，孩子從無理的哭鬧到可以享受學習的樂趣，醫院創

造孩子可以開心學習的空間，治療師協助我們讓家變成隨時可以學習

的教室，也期望家長們在心理衝擊過後，要儘速以平常心接受事實，
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才能得到外界最大的資源，也才能讓我們的寶貝在最寶貴的時間得到

最大的幫助，讓這些受傷小天使能順利快快進步，慢慢長大。    


